

[Imprimir](#)

Finalmente, este miércoles 3 de diciembre el politiquero Consejo Nacional Electoral, CNE, aprobó la unificación del Polo Democrático Alternativo, la Unión Patriótica y el Partido Comunista y concedió la personería jurídica al Movimiento Político Pacto Histórico. Con esta realidad política se reorganizan las fuerzas electorales progresistas alrededor de esta personería jurídica y se fragua la coalición del Pacto Histórico con la Colombia Humana, qué según el CNE, no ha podido resolver de acuerdo con sus estatutos su unificación en el proyecto del Pacto Histórico. Para sortear esta situación se abrió camino entonces la conformación de la Coalición entre el naciente Pacto Histórico y la Colombia Humana. Esta coalición acoge sin modificaciones los resultados de las Consultas a Senado y Cámara de representantes que se realizó el 26 de octubre.

Está previsto que este viernes 5 de diciembre se inscriban las listas tanto a Senado como a cámara de representantes en las 34 circunscripciones electorales existentes en el país. En el Senado se inscribirá una lista con los 100 aspirantes en cremallera de acuerdo con los resultados de la Consulta y en las circunscripciones departamentales en la mayor parte del país se inscribirán también las listas paritarias. Hasta el momento de escribir este texto el Pacto Histórico solo realizaría alianzas electorales en 6 departamentos del país con la mira puesta en ampliar la representación progresista en dichos departamentos. En el resto de circunscripciones el Pacto Histórico presentará listas cerradas y paritarias. Hay que destacar que el Pacto Histórico es el único proyecto político que acudió a la Consulta Popular para escoger a sus candidatos. Hecha esta elección el 26 de octubre lo que restaba era ver si en algunos departamentos del país se abría la lista para concretar alianzas con sectores progresistas con la mira puesta en ampliar la bancada progresista en la Cámara de Representantes.

En el sector de Unitarios que agrupa a otras organizaciones de la izquierda progresista se concretó una coalición con la Fuerza que es el proyecto político de Roy Barreras al que se sumó el Mais. Esta coalición ya inscribió una lista para el Senado en la que se destaca la presencia de varios líderes sociales. El reto que tiene esta coalición es alcanzar el umbral que estará alrededor de los 550.000 votos. Es una apuesta muy arriesgada pues no está fácil que logre esa cantidad de votos para poder tener representación parlamentaria.

La otra coalición progresista la conformaron el partido Alianza Verde, la Alianza Social Independiente, ASI y En Marcha, que es el proyecto político de Juan Fernando Cristo. Esta variopinta coalición agrupa desde sectores uribistas como es el caso del Senador JP Hernández hasta amigos del gobierno como los senadores Inti Asprilla, León Fredy Muñoz, Ariel Ávila, solo por mencionar los más destacados. El partido Alianza Verde que es el núcleo principal de esta coalición juega a la pragmática política pues prevé que pueda perder respaldo político por los escándalos de corrupción que lo sacudieron con las acusaciones de corrupción al senador Iván Name y de su líder histórico Carlos Ramón González, ambos ligados a hechos de corrupción relacionados con la Unidad Nacional de Gestión de Riesgos de Desastres, UNGRD. Así que con este temor se decidieron por conformar una coalición que les garantice pasar el umbral y garantizar su representación parlamentaria.

En las toldas tradicionales no se registran mayores sobresaltos. En el liberalismo su consuetudinaria práctica del bolígrafo esta vez y dada la crisis de liderazgo de César Gaviria, la utilización de los avales no ha sido utilizada como arma para excluir. Allí conviven amigos del gobierno con opositores encarnizados. La única novedad es el lanzamiento de María Paz Gaviria como cabeza de lista a la Cámara por Bogotá. Lo propio sucede en la conformación de la lista del partido conservador y de Cambio Radical. De modo que en estos partidos conviven diversas tendencias y los avales se han repartido sin mayores problemas.

De modo que las listas en lo fundamental ya están conformadas y se radicarán o ya se han radicado en la Registraduría. La batalla por el Congreso se definirá en torno a la representación que logren los sectores progresistas que quieren seguir avanzando en el camino de las reformas y entre quienes se oponen a las mismas. Y en este sentido la gran incógnita es si lograrán los sectores progresistas una mayoría parlamentaria o si seguirá el obstruccionismo y la oposición a reformas que requiere la sociedad colombiana. Será una batalla corta toda vez que el debate electoral iniciará hacia la segunda semana del mes de enero y culminará el 8 de marzo con las elecciones que se realizarán en dicha fecha.

Dentro de los sectores progresistas la mayor fortaleza está en las listas del Pacto Histórico que por primera vez, como ya señalamos, fueron un poco más de 2.2 millones de ciudadanos

los que definieron en las urnas sus candidatos, este proceso democrático le da una gran legitimidad a estas listas y se espera que aumente de manera importante su representación en el Senado y en la Cámara de Representantes. Creo que el pueblo en general ha entendido de forma masiva que si apoya las reformas se debe movilizar y debe elegir un nuevo Congreso cambiando la correlación de fuerzas. El cambio son las reformas y para garantizarlas se requiere que los sectores progresistas sean mayoría en el Congreso. Esta será la primera batalla. Luego vendrá la batalla presidencial donde el candidato del Pacto Histórico, Iván Cepeda se ha posicionado como el candidato que puntea en todas las encuestas, pero hay que tener en cuenta que la campaña apenas está comenzando.

De la Consulta popular al Frente Amplio

La importante votación de 2.7 millones en la Consulta del Pacto Histórico ha replanteado el escenario de la Consulta Popular abierta que deberá realizarse con las elecciones parlamentarias del próximo 8 de marzo. Este escenario apenas está en construcción. Los candidatos confirmados para esta consulta por ahora son dos. Iván Cepeda que concurriría como el candidato del Pacto Histórico y como el candidato de la continuidad del Cambio que ha impulsado el presidente Gustavo Petro y Juan Fernando Cristo respaldado por su partido En Marcha quien ya oficializó su participación en dicha Consulta. Otro posible aspirante golpeado por las encuestas es Roy Barreras que aún no oficializa su participación. Entre los posibles aspirantes se encuentran además el exgobernador del Magdalena Carlos Caicedo y Luis Gilberto Murillo quien anda en la recolección de firmas. Todavía no están confirmados los candidatos que participarían y este como hemos dicho es un escenario político en construcción. La estrategia del Frente Amplio busca la conformación de una coalición de centro izquierda que permita reunir los votos del centro y la izquierda para ganar en primera vuelta o en segunda vuelta si no se logra las mayorías requeridas en esta primera vuelta. Allí también se definiría además del candidato un programa de reformas que serán el compromiso de quién resulte ganador en esta Consulta. Lo que sucede es que la importante votación de la Consulta del Pacto Histórico ha replanteado las otras precandidaturas.

Ya veremos en las próximas semanas como se va decantando ese espacio. En la derecha no

hay todavía un escenario y unos protagonistas claros. La coalición de la extrema derecha todavía no se ha configurado. Por ahora descuelga en las encuestas Abelardo de la Espriella, pero es una candidatura que aún no se ha consolidado.

Pedro Santana Rodríguez, Director Revista Sur

Foto tomada de: Melodía